
CAPITULO XIV.

- 1 Opinion de D. Ramon Ordoñez: se da idea de la obra que escribió; lo que comprende, y cómo está dividida.—2 Llegada de los primeros pobladores de las Antillas. Votan. Fundacion de la famosa ciudad de Natchan.—3. Arribo de diez y nueve colonias mas. Venida de muchos cartagineses, y fundacion de varios pueblos y ciudades. Llegada al Palenque de siete tribus cartaginesas y dos españolas. Orígen del reino tulteco. Establecimiento de los reinos de Yucatan, Culhuacan, Tulha, y Chiquimula.—4. Emigracion hasta California. Situacion de Jovel ó el primer México.—5. Tiempo en que vinieron los primitivos pobladores á las Antillas, y su establecimiento en el Palenque.—6. Carácter y circunstancias del sistema de Ordoñez.—7. Coincidencia de los datos reunidos por Boturini con la opinion de Ordoñez. Análisis de la opinion de uno y otro. Los fundadores de Tula, Culhuacan, Ocoingo, y el Palenque.—8. Respuesta á una objecion deducida de los mapas antiguos, que fijan por California la entrada de los culhuas y tulhuas.—9. Manuscrito titulado "*Probanza de Votan.*"

§ 1.

Menos sujeta á inconvenientes es la opinion del P. D. Ramon Ordoñez, verdadero autor del sistema que, alterado y con algunas diferencias, presentó

como propio el *Dr. Cabrera*; pero cuya idea principal no es suya sino del mismo *Ordoñez*. (1) Comunicósele á fines del año de 1788, cuando se vió precisado á ir á Guatemala á defenderse ante el Metropolitano *D. Cayetano Francos Monroy* de la causa que en Chiapas se le habia formado por su constancia, energía, y decision como promotor fiscal en algunos negocios en que intervino, logrando á su favor una resolución honrosa.

Entónces fué cuando habló al *Dr. Cabrera* del plan de una obra en que se ocupaba, dividida en dos libros. Debía comprender el primero la trasmigracion de los indios del Asia á América, arrancando la historia desde la creacion del mundo; los períodos de su peregrinacion; el origen de su idolatría, y sacrificios de víctimas humanas; y el establecimiento de su primer imperio, con lo demás digno de saberse.

En el segundo se proponía hacer una exacta descripción de la ciudad arruinada del Palenque, quiénes la fundaron, y en qué tiempo, cuándo, y por qué

(1) El Padre *D. Ramon Ordoñez* era muy versado en las antigüedades y lenguas indias. Conocía perfectamente los usos y costumbres de los de Chiapas. Desempeñó allí varios cargos honrosos en la carrera eclesiástica, tales como secretario y procurador del dean y cabildo eclesiástico, promotor fiscal del obispado, maestro de ceremonias, examinador sinodal, defensor de matrimonios, revisor y expurgador de la Inquisicion, y provisor y canónigo de la Iglesia Catedral.

causa fué abandonada por sus moradores, con qué nombre es conocida esta region en la Sagrada Escritura, y los resultados á que podia conducir el descubrimiento de las ruinas de esta populosa ciudad.

Para escribir tan importante obra tenia ya hechos muchos apuntamientos, y aun extendida una parte de ella. Todo lo confió al *Dr. Cabrera*, mostrándole sus manuscritos, y dándole de palabra amplias explicaciones, para hacerle conocer su propósito. Supo aquel aprovecharse perfectamente de tal confianza, lamentándose despues *Ordoñez* de la conducta que con él habia observado, hasta sacar cuanto provecho ó utilidad quiso del fruto de tanto trabajo, y del estudio no interrumpido de muchos años.

El *P. D. Ramon Ordoñez* nunca llegó, sin embargo, á concluir su obra. De ella he visto algunos fragmentos, que tratan de la teología de los antiguos habitantes de América, única parte que tenia terminada. Proporcionóme su lectura mi bondadoso é ilustrado amigo el *Sr. D. Isidro Rafael Gondra*, conservador que fué del Museo Nacional, á quien tanto deben las letras, y especialmente la historia, por el celo con que promovía cuanto á ella se refería. La conservacion de este manuscrito se debe al general *D. Juan Pablo Anaya*, el cual lo encontró entre los papeles del *Sr. Ordoñez* cuando estuvo en Chiapas el año de 1825, recogiéndolo, y enviándolo al Supremo

Gobierno, que mandó depositarlo en el Museo Nacional.

Por algunas especies que en ese manuscrito se encuentran esparcidas, viénesse en conocimiento del juicio formado por Ordoñez respecto de los primitivos habitantes de América. En el campo de Sennaar fué, según él, donde después del diluvio hubo de fijarse la familia de Noé, multiplicándose tanto el género humano, que llegó á ser necesaria su separación. Edificóse la torre de Babel, verificándose la confusión de las lenguas, y dividiéndose las familias que allí estaban reunidas. Este es precisamente el punto de donde partieron los primeros pobladores de América, conducidos por cuatro capitanes, los cuales, después de una larga peregrinación, llegaron á las islas Afortunadas ó Canarias, y de allí pasaron á las Antillas, donde comenzó la población, que después hubo de cubrir de gente á la América. Traían consigo cuatro ídolos, llamados *Toil*, *Abilix*, *Acabitz*, y *Nichatucac*, á los cuales ofrecieron sacrificios luego que llegaron, celebrando su arribo con bailes y fiestas.

§ 2.

Entre los que vinieron á poblar esta parte del Nuevo Mundo, se nombra un tal *Votan*, natural de *Tri-*

poli, á quien se atribuye la fundación de la *Habana*. En línea recta desciende de él otro llamado también *Votan*, de dicha ciudad originario, que era el tercero de los de su linaje, siendo *noveno nieto del Tripolitano*, el cual era ya el *sexto* de la familia de este nombre. Ese último formó el proyecto de trasladarse con una pequeña colonia á otras regiones, constituyéndose el jefe principal de ella. Así lo verificó partiendo de la *Habana*. El primer punto donde hubo de tocar fué la costa oriental de la bahía de *Campeche*; de esta pasó á la *Laguna de Términos*; y de aquí, siguiendo su derrota por el río *Usumacinta*, penetró hasta el *Palenque*. En ese lugar fundóse la ciudad de *Nachan*, corte de una gran nación.

§ 3.

Después de estos primeros moradores vinieron diez y nueve colonias más, guiadas por sus respectivos capitanes, á saber *Mox*, (alias *Nino*), *Igh*, *Chanaan*, *Abagh*, *Fox*, *Mexic*, *Lambat*, *Molo*, *Elab*, *Batz*, *Ebob*, *Been*, *Hix*, *Tziquin*, *Chavin*, *Chic*, *Chinax*, *Cahogh* y *Aghual*. En seguida fueron aportando sucesivamente muchos cartagineses atraídos por la fama, enlazándose con las familias de los que originariamente habían venido de la *Habana*.

Fundadas ya la antigua *Cullmacan*, que fué la ciu-

dad de *Nachan*, la primera *Tulha*, y varios de los pueblos de sus confines, arribaron al *Palenque* siete tribus cartagineses, acompañadas de dos españolas, guiadas las últimas por sus capitanes *Mantorado* y *Caxquite*, todas las cuales contrajeron también enlaces con las hijas de los antiguos moradores. Andando el tiempo llegaron á unir sus intereses, se hicieron poderosos, y se enseñorearon del país, sometiendo bajo su poder á los primitivos habitantes. Aumentóse la población prodigiosamente, y de allí proceden las innumerables familias, que dilatadas por nuestro continente, fundaron el reino tulteco, cuya corte fué *Tulha* antigua ciudad del *Palenque*. Extendieron su dominación por toda la América, y establecieron los cuatro reinos principales de *Yucatan*, *Culhuacan*, *Tulha*, y *Chiquimula*. Reconocíanse siempre como vasallos de *Cartago*, su patria primitiva, de donde habian venido, sin haber obtenido permiso de los magistrados que allí gobernaban entónces. Vivian por tal motivo temerosos de su indignación, y de que preparasen algún severo castigo, mandando una armada contra ellos, especialmente despues del llamamiento que se les habia hecho, al cual resueltamente se negaron.

§ 4.

Con objeto de evitar el peligro de ser sorprendidos, y arrancados quizá del país donde se hallaban tan

contentos, resolvieron revelarse contra *Cartago*, é internarse á incógnitas comarcas, donde su poder no pudiera alcanzarlos. Dirigiéronse, en efecto, hasta la península de *California*. En su larga peregrinación se fueron quedando en *Jovel*, y toda la parte del *Socunuseo*, algunos pueblos de su nación, los cuales ménos tímidos que los otros, no querian alejarse de su antigua residencia para ellos llena de tantos encantos y ventajas, habiendo muy á su pesar decidídose á abandonarla. Este *Jovel*, en lengua mexicana *Zacatlán*, es el nombre del primer México, y estaba situado donde hoy existe el barrio del *Cerrillo* de la capital de *Chiapas*.

Al llegar á *California*, fundaron la nueva *Culhuacan*, en memoria de la ciudad del mismo nombre, que habian dejado en el *Palenque*, y de donde eran oriundos los *culhuas*, quienes fueron sus fundadores. Lo mismo hicieron les *toltecas*, otra de las cuatro naciones ó cortes en que entónces estaba dividida la población, la cual emigró también, fundando al regresar de *California* por el mismo camino que habian pasado, la ciudad de *Tulha*, nombre que tenia la de *Ocozingo* en *Chiapas*, su patria primitiva. Desparramáronse unos y otros por las tierras de *Nueva España*, donde fundaron varias ciudades, en memoria de las del *Palenque*, diéronles el mismo nombre que aquellas en que sus promogenitores estuvieron radicados. Es memorable entre ellos la *Tecpaneca*, la cual no

obstante haber sido corte del reino de *Atzacutzalco*, conservó el nombre de *Tecpatan*, que tiene ahora uno de los pueblos de *Chiapas*.

§ 5.

No se contenta el *P. Ordoñez* con indicar así su opinion sobre el origen de los habitantes de *América*, sino que calcula el tiempo en que aportaron á las *Antillas*, cerca del año 3,000 de la Creacion, donde fundaron la ciudad de la *Habana*, de la cual sacó *Votan* la colonia con que vino á establecerse en el *Palenque*. Esto, atendiendo á los datos anteriores, debe haberse réalizado algunos años mas tarde, y de consiguiente quinientos años despues de la dispersion de las gentes, la cual, segun la cronología de los antiguos habitantes del *Palenque*, se efectuó el año 2.497 de la Creacion. (1)

(1) El Padre García, orig. de los Ind. lib. 4., cap. 18, citando á S. Isidoro, lib. 7, Etimolog. cap. 2), hace notar que las naciones, los reinos, y provincias, tomaban antiguamente el nombre de sus fundadores, reyes, ó capitanes: los de Asiria lo tomaron de *Asur*; los de Lidia de *Lido*; los Hebreos de *Heber*; los Israelitas de *Israel*; los Moabitas de *Moab*; los Amonitas de *Amon*; los cananeos de *Canaan*; los Sidonios de *Sidon*; los Sabeos de *Sabad*; los Gebuseos de *Gébus*; los Persas de *Perseo*; los Caldeos de *Caseth*, hijo de Nacos, hermano de Abraham; los Fenicios de *Fénix*, hermano de Cadmo; los Egipcios de

§ 6.

Sensible es que, en los fragmentos que quedan del manuscrito del *P. Ordoñez*, no se encuentren sino ligeras indicaciones sobre lo que se ha expuesto acerca de la poblacion de *América*. No pueden por ellas alcanzarse todas las razones en que las apoyaba, ni seguir paso á paso su desarrollo, para juzgar de su sistema en todos sus detalles, y poder calcular el grado de probabilidad que tenga. Sin embargo, lo que se ha expuesto basta para convencer, que no es una extravagancia, ni un delirio, ni una de esas opiniones que se forman al antojo, creando los sucesos y las circunstancias mas á propósito para hacer creible un sistema. Este es, por el contrario, tan completo, que todo se explica y satisface, á diferencia de la vaguedad conjetural, que se advierte en aquellos puramente ideales.

El *P. Ordoñez* habia meditado mucho sobre la materia, conociendo cuanto sobre ella se habia escrito.

Egipto, su rey, compañero de Jason; los Troyanos de *Troo*, su rey; los Siciones de Sicion; los Arcadios de *Arcadio* su rey; los Arjivos de *Arjo*; los Macedonios de *Emacion*, su rey; los de Epiro de *Pirro*, su rey; los Lacedemonios de *Lacedemon*, hijo de Júpiter; los Romanos de *Rómulo*, que edificó á Roma.

Después de largos años de estudio, de atenta observación, de exquisitas comparaciones, y diligentes investigaciones, pudo entender un manuscrito antiquísimo que encontró entre los indios, titulado: «*La pro-banza de Votan.*» De él tuvo conocimiento el Sr. *Núñez de la Vega*, y afanóse en vano *Boturini* por adquirirlo, cuando estuvo en Chiapas. Contiene los datos principales que sobre la población de América se han indicado ligeramente. Este manuscrito indio se ha perdido. Yo lo he solicitado con empeño, pero mis pesquisas y las de mis amigos han sido hasta ahora infructuosas.

§ 7.

Es sabido que *Boturini* hubo de concebir la idea de una grande obra sobre América. Era vasto su proyecto. Atendiendo á los numerosos datos que se proporcionó, á las pinturas y mapas que poseía, al conocimiento de las lenguas del país, donde pasó ocho años acopiando los materiales, que habian de servirle para llevar á cabo su proyecto, y á las noticias que nos dejó en el ensayo de la historia que meditaba, que fué lo único que pudo escribir, debe calificarse por uno de los autores mas respetables. Aunque sobre el origen de la población de América difiere en puntos muy cardinales del *P. Ordoñez*, su obra ministra da-

tos que, bien analizados, confirman y apoyan el sistema por éste formado.

Ocupándose *Boturini* de inquirir el origen de las familias que poblaron este continente, el punto por donde pasaron, y la parte en que fijaron sus primeros establecimientos, se decide, apoyándose en un mapa tulteco, en que siete familias de las que asistieron á la fábrica de la *torre de Babel*, verificada la confusión de las lenguas, se apartaron con sus mujeres é hijos en los campos de *Senaar*, y después de haber peregrinado en *Asia*, llegaron á tierras de *Nueva España* internándose hasta *Tula*, que hicieron corte y cabeza de su imperio. (1) Esta colonia fué acaudillada en su peregrinación por *Huitziton*, á quien todos respetaban, ejerciendo grande autoridad. Llegó por el mar del Sur á *California*, y de aquí fué extendiéndose por el continente. Hubo de fundar la ciudad de *Culhuacan*, que, según los mapas de los indios, estaba situada enfrente de *California*, casi á los últimos extremos de la península, y dividida de ella solo por un brazo de mar, el cual hubieron de atravesar en una especie de embarcaciones llamadas *acalles*.

De todo esto se infiere, que *Boturini* conviene con *Ordoñez* en el primitivo origen de las gentes que vinieron á poblar el *Nuevo Mundo*. Ambos los hacen

(1) *Boturini*. Idea de una nueva historia general, etc., § 16, n. 11.